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海归创业风和雨（一）
○ 陈大同

2000年OmniVision在NASDAQ上市后，俺信心倍增，蠢蠢

欲动：咱中国留学生既然能在硅谷干出一番事业，那也

该回国创业试试身手啦！

当时，国内半导体产业正是百废待举，举步维艰

之时：90年代后，面对国际大公司的全面进入，中国原

有的数十家半导体国有企业在严酷的市场竞争中几乎无

一幸存。倾国之力新建的华虹NEC公司（国家909工程，

1995年动工）又亏损频频，前景堪忧；而为之配套的几

个集成电路(IC)设计公司，只能做一些公交卡、电话卡之

类的低端产品。在全球信息化的滚滚大潮中，中国却面

临着半导体产业（信息化社会的载体与核心）全面缺失

的危急局面！事实证明，半导体产业高度市场化竞争，

在僵化的国有计划经济体制下，几乎不可能生存！唯一

的希望，是在市场机制下，鼓励民营创新企业的发展，

重塑中国的半导体产业，这是一条艰难的凤凰涅槃之路！

在危难之际的2000年，信产部发布了18号文件，首

次明确鼓励软件与集成电路产业的发展；同时，中国第

一个国际化半导体制造厂中芯国际公司，又在上海张江

科技园奠基，给中国半导体产业带来了一线曙光。

2000年秋，我踏上了阔别11年的故土，开始了一

个海外学子的回家和创业之路。创业的首要问题是做什

么产品？为此，我从北到南，从东到西，跑遍了全国进

行市场调研，最后在清华同学冀卫卫（无线电系77级）

的引荐下与信息产业部曲维之副部长吃了午饭。席间，

曲部长详细讲述了我国手机芯片的尴尬现状：拥有全球

最多手机用户的中国，所有手机核心芯片都要从美欧进

口。为了打破垄断，信息产业部于1997年组织国内各相

关公司集中攻关，几年下来，花了好几个亿，除了一堆

项目验收报告，在产业化上没有任何进展。她说：2G

（第二代移动通信）已经没办法了，如果3G（第三代移

动通信）还是如此，实在无法向国家交代！3G俺是一窍

不通，但刚听乔鹏（清华无线电81级硕士生）提起过。

于是，俺一个电话打到硅谷，第二天，乔鹏就风风火火

地赶到了北京。就这样，产品方向定了下来：研发3G手

机核心芯片（相当于手机中的CPU）；在移动通信的大潮

中，其市场规模将会是电脑的N倍。

俺们带着美好的期望回到硅谷，赶紧招兵买马。第

一个找的就是清华无线电系微电子专业79级的武平，当

时他任硅谷MobileLink公司的研发总监，负责开发2G手机核

心芯片。意外之喜是武平不但也想创业，而且有了个初

步的团队，已经折腾了一段日子，经了些风雨，正在犹

豫徘徊。俺们一来，就像打了针强心剂，两方合一，团

队超豪华，看上去很美。于是，风风火火地干了起来。

下一步就是要找钱。世上之事只分两种：一种

是花钱，一种是挣钱。所有花钱的事儿干起来都是痛

（快）并快乐着，而一碰到挣钱(如融资，募捐，产品销

售……),那就是千难万难，那才是真正考验磨难之时！俺

们这个硅谷留学生超豪华团队也不例外。

开始一切很美好，12月中旬，俺们第一次和Acorn Campus

（由硅谷华人成功企业家创立的孵化器）接触，就获得了

数百万美元的投资承诺，对方甚至还主动提议让陈五福(传

奇华人创业家，当时已成功创办过5家高科技公司)来做代理 

CEO。第二天，俺们就高高兴兴地回到北京，参加信息产业

部专门组织的中国3G产业发展研讨会。可是，十来天后，当

俺们风风光光地回到硅谷，风云突变，忽然冒出了另一个团

队（主要由台湾留学生组成），也来竞争这个项目。而Acorn

建议两个团队合一，一起资助。双方团队谈了好几次，但理

念差得实在太多，无法融合，于是，这个机会就失去了。

不久，随着安然丑闻的爆发，美国通信产业泡沫破灭，

硅谷经济一片萧条，寒风凛冽，俺们的融资陷入了困境，团

队也出现震荡。到2001年3月中，俺们甚至约定，如果一个月

之内再没有突破，就只得放弃这个项目，另谋出路。

危机蕴育着转机，不久后，武平的一次台湾之行带

来了好消息：联发科董事长蔡明介先生愿意投资，终于

解决了俺们的融资难题（有意思的是，几年后，联发科

与展讯共同创造了中国山寨手机市场，并成为此市场上

最大的竞争对手）。就这样，展讯通讯公司于2001年4

月正式成立了。团队几经离合后，最终的公司创始人为

武平、冀晋（清华无线电77级）、范仁勇（南京大学78

级）、张翔（浙江大学，2004年辞职）和我。


